

UNIVERSIDAD DE CONCEPCION
FACULTAD DE MEDICINA VETERINARIA
Departamento de Patología y Medicina Preventiva



**ANÁLISIS DEMOGRÁFICO Y DE ALGUNOS INDICADORES DE TENENCIA
RESPONSABLE DE PERROS EN LAS LOCALIDADES DE LIRQUÉN Y PENCO.**

MEMORIA DE TITULO PRESENTADA
A LA FACULTAD DE MEDICINA
VETERINARIA PARA OPTAR AL
TITULO DE MÉDICO VETERINARIO.

LILYBETH MARELLYS FERNANDEZ RODRIGUEZ
CHILLÁN-CHILE
2006

I. RESUMEN.

ANALISIS DEMOGRÁFICO Y DE ALGUNOS INDICADORES DE TENENCIA RESPONSABLE DE PERROS EN LAS LOCALIDADES DE LIRQUÉN Y PENCO.

DEMOGRAPHIC ANALYSIS AND SOME INDICATORS OF RESPONSIBLE OWNERSHIP OF DOGS IN THE LOCALITIES OF LIRQUÉN AND PENCO.

En Junio de 2003 el Servicio de Salud Talcahuano realizó una encuesta en 1.011 viviendas de las localidades de Lirquén y Penco, dirigida a consultar por la población canina existente en ellas. Los datos obtenidos en dicha encuesta fueron analizados en el presente estudio. Los resultados muestran un total de 4.411 personas encuestadas que declararon ser dueños de un total de 1.368 perros. La relación Hombre: Perro obtenida fue de 3.22: 1 y Vivienda: Perro de 0.74: 1. Los machos predominan dentro de la población (71.9%), lo que se refleja en la relación macho: hembra que alcanzó a 2.56: 1. El rango de edad de mayor porcentaje es, menor a un año (55.21%) para las hembras y, entre 1 y 8 años (58.18%) para los machos. El 82.89% de las viviendas encuestadas tiene al perro como mascota. En cuanto a indicadores sanitarios un 24.13% de las mascotas son mantenidas con al menos un control veterinario al año, un 12.3% tiene vacunación antirrábica vigente y sólo un 7.3% presenta tratamiento antiparasitario regular. En un 30.5% de las viviendas no se les permite a los perros salir a la calle. En cuanto a los perros vagos, un 37.4% de los encuestados declaró alimentarlos frecuentemente o a veces; y un 68.35% responde ser muy afectado por la problemática que éstos originan. Además, mediante observación directa, se determinó que sólo un 56.18% de las viviendas encuestadas posee un cerco adecuado.

Palabras Clave: Perros, Población, Demografía.

II. SUMMARY

In June of 2003 the Health Service of Talcahuano carried out a survey in 1.011 dwellings of the localities of Lirquén and Penco, directed to consult about canine population. The data obtained in this survey were analyzed in the present study. The results show a total of 4.411 interviewed people that declared they were owners of a total of 1.368 dogs. The relation Man: Dog obtained was of 3.22: 1 and Dwelling: Dog of 0.74: 1. The males predominate inside the population (71.9%), which is reflected in the relation male: female that reached at 2.56: 1. The range of age with the highest frequency is younger than one year (55.21%) for the females, and between 1 and 8 years (58.18%) for the males. 82.89% of the interviewed dwellings have a dog as a pet. As for sanitary indicators, 24.13% of the pets are maintained with at least one veterinary control a year, 12.3% have up-to-date anti-rabies vaccinations and only 7.3% have regular anti-parasitic treatments. In 30.5% of the dwellings the dogs are not permitted loose on the street. As for the vagrant dogs, 37.4% of the interviewed declared feeding them frequently or sometimes; and 68.35% respond as being very affected by the problem that they represent. Also, by means of direct observation, it was determined that only 56.18% of the interviewed dwellings possess an appropriate fence.

Key words: Dogs, Population, Demography.